

EL ECO DEL PUEBLO

Semanario Republicano Federal

Precio de suscripción, 1'50 Pesetas trimestre

Gerona 19 de Junio de 1897

Redacción y Administración, Centre Federalista

LOS PARÁSITOS

El diario madrileño *El Imparcial* cuyo acendrado monarquismo nadie puede poner en duda, acaba de dar en una sola frase una idea exacta de lo que son los monárquicos españoles.

Comentando el último discurso de Silvela, ha dicho *El Imparcial* que «los dos grandes partidos que alternan en el poder son, más que organismos fecundos y útiles, dos enormes parásitos que absorben por completo el jugo de nuestra infortunada patria.»

Cierto que la frase es tan dura y contundente como exacta. Cierto que el partido fusionista y el conservador son los dos enormes parásitos que absorben por entero el jugo patrio. Pero además es cierto que esta confesión, en boca de un monárquico impenitente, constituye por sí sola prueba plena de que la regeneración del país no puede esperarse de ninguno de los hombres de la monarquía. Todos ellos están con Cánovas ó con Sagasta ó han estado con ellos y adolecen de sus mismos defectos. Imposible formar con ellos un tercer partido que no fuese un tercer parásito. Imposible porque no se cambia, como de camisa, de preocupaciones y de carácter.

Sépalos el país por conducto de *El Imparcial*. Mientras alternen en el goce del poder fusionistas y conservadores, vivirán sobre él y á costa de su sangre como parásitos en ambos partidos. Si tiene aún jugo y médula, no tarde en sacudirse los parásitos si no quiere llegar al más triste agotamiento. Si aspira á vivir, tenga por seguro que es su condición de vida la muerte de los parásitos que se la rolan.

Sepa asimismo el país, por el propio conducto de *El Imparcial*, que los partidos monárquicos que sobre él viven, no son organismos fecundos y útiles. Y como sin organismos útiles, y sanos y fecundos no es posible la existencia de un pueblo, vea el nuestro de lograr cuanto antes la encarnación de su vida en partidos diferentes de los que alternan en el disfrute del poder.

Es ya hora de que nuestro pueblo abra los ojos á la realidad y salga del letargo en que yace. Importa que se haga cargo con urgencia de que está sujeto á la ley natural según la cual los seres que tienen parásitos ó son devorados por éstos ó han de matarlos para poder vivir.

J. LLUHÍ RISSECH.

LA FE

Se dice que la fe sustituye con ventaja á la razón, porque es infalible. Pero... la fe, la fe ¿que es la fe? El salvaje feroz se postra ante un ídolo grosero, y muere dichoso en su defensa; el musulmán fanático, esclavo del destino, cruza los desiertos abrasados de la Arabia para besar las reliquias y contemplar la cuna de Mahoma, ó empuña la cimitarra y va á la guerra santa matando infieles, desolando ciudades y talando campos malditos, y espera en la muerte una vida eterna de lúbrica sensualidad; el indio muere estático en las orillas del Ganges, abismando su vida, su actividad y su espíritu en el seno de una ilusión sin fin, ó ambiciona la gloria de ser aplastado bajo las pesadas ruedas del enorme carro de un dios monstruo; y el católico rinde culto á las reliquias, teme á los maleficios y embrujamientos, cree en la virtud de un escapulario, especie de amuleto salvaje; corre á la Tierra Santa, llevando delante el exterminio, la muerte y el incendio, y descuartiza y achicharra en obsequio de Cristo lo mismo que el caribe por su inmundo Fetiche: todo por la fe.

Esto, se dirá, no es la fe; es la ignorancia; ¿pero no son esos actos los que más se aplauden y premian por los sacerdotes de las respectivas religiones, como los más gratos á sus dioses, como revelaciones de la fe más pura y santa? ¿No se creen todas las Iglesias depositarias de la verdad? ¿No se suponen relevadas todas las religiones? Todos los sectarios ¿no llamen infieles y condenan como impíos á los de religión distinta de la suya? El adorador de la más inmunda criatura, del escarabajo, ¿por ejemplo, como se cuenta de los egipcios, se ufana con ese culto, menos que con el suyo el católico más ferviente? ¿No pretenden todos los sacerdocios la infalibilidad, llámense magos, brahmanes, de Mahoma ó Cristo, idólatras, fetichistas, adoradores del sol, del elefante ó de las cebollas? ¿A qué hemos de atenernos entre tanta impostura y falsedad? ¿Quién va á decidir entre tantos dogmas, pontífices y sacerdotes, entre tantos dioses?

PABLO CORREA Y ZAFRILLA.

LOS REPUBLICANOS

Se habla hoy de los republicanos con cierto desdén por suponérselos incapaces de fundar estables instituciones y garantizar la libertad y el orden. Se toma por motivo las diferencias que los separan y la ambición de que se dice que están poseídos los que hoy pasan por sus jefes.

Se padece en esto no uno sino muchos errores. Los que hoy pasan por jefes de los republicanos más bien adolecen de falta de ambición que de sed de mando: la ambición mueve cuando más á los que están entre los jefes y las masas. Sin el menor despecho estamos seguros de que verían los jefes todos la República en ajenas manos, si esas manos la pudiesen constituir sólidamente.

Las diferencias de los republicanos no son tampoco tales que los incapaciten para el gobierno. Decidiríase en los primeros días de la

revolución si la República había de ser federal ó unitaria; y estamos también seguros de que se someterían desde luego todos al fallo de las Juntas, primeramente porque son demócratas, y después porque en más ó en menos reconocen y aceptan todos el principio de la autonomía.

Decidida esta cuestión, que nada tiene de grave ni de peligrosa, las diferencias entre los republicanos no serían nunca mayores que las que hoy existen, por ejemplo, entre los liberales dinásticos y las que existían entre los revolucionarios del año 1868. Irreconciliables parecían entonces los demócratas y los progresistas, y después de la revolución aceptaron íntegro el dogma democrático aun los que habían constituido la unión liberal bajo la jefatura de O'Donnell. Las revoluciones operan milagros en los entendimientos.

Ni ¿qué es la actual división de los republicanos españoles para lo que era la de los republicanos franceses á la caída del Imperio? A las diferencias de principios se añadían allí enconos personales entre los jefes, enconos de los que, como era natural, participaba la muchedumbre. Todo se venció y se acalló en aquel memorable 4 de Setiembre, en que, prisionero de los alemanes el Emperador, bastó la voz del pueblo para la instauración de la República: Era entonces difícilísima la situación de Francia, y difícilísimo por consecuencia dominarla. Tuvieron los republicanos suficiente cohesión para tomar todos los acuerdos que exigía la libertad del País y la salud de la República.

Acontecería aquí lo mismo, máxime si los republicanos que no están con nosotros, salieran ahora ya de vaguedades y dijeran cómo se proponen resolver los problemas que á todos nos preocupan.

Son ya muchos en España los republicanos; son muchos más los que no ven en la monarquía la posibilidad de que la nación se regenere; nadie tiene como los republicanos el sentimiento de la República: á los republicanos principalmente incumbe establecerla y consolidarla. La obra no es tan difícil como propalan nuestros enemigos.

UN PROGRAMA Y UN JEFE

Los republicanos recientemente fusionados de esta ciudad también tienen la manía con los Jefes. No los quieren ni quieren que los tengan otros.

Los hay de entre los fusionistas, que son amigos nuestros, y hemos de reñir día tras día batallas en defensa de nuestro derecho.

Son tan amantes de la libertad que no respetan la ajena.

Nosotros entendemos que no se puede obligar á nadie á que admita á uno como Jefe ó Director, por lo mismo que no podemos criticar al que lo quiera.

Jefes ó Directores los hay en todo y debe de haberlos; los poetas por ejemplo, reconociendo sublime á Campoamor le siguen y aceptan que los dirija.

En literatura unos siguen á Pereda, ó á la Pardo Bazan y otros á Perez Galdós.

Sería bonito prohibir á un poeta ó literato que reconociendo superior suyo á una de esas lumbreras citadas, lo admitiera como Director suyo.

Hasta con los amigos hay uno de entre los cuales le reconocen superioridad de inteligencia y se le consulta sobre algun asunto.

Y aceptan su *dictámen*.

Como nó, si esto lo vemos todos los días.

Pues ¿que hay de extraño que en política, señores republicanos de la última Asamblea, aceptemos á un hombre que nos dirija bajo un programa?

El programa es el de la república democrática federal, el mismo que predicó Castelar (con la separación de la Iglesia del Estado) y defendieron los viejos que hay entre vosotros, por el cual se sacrificaron miles de ciudadanos y murieron como valientes no pocos de nuestros provincianos.

Y el Jefe señores, es el mismo de antaño, es D. Francisco Pi y Margall que, léjos de menguar su entusiasmo y su acierto para dirigir el partido lo ha acrecentado.

Ved ahora mismo su triunfo como hombre de Estado; no hace mucho tiempo hacíais coro con los monárquicos para calumniarle porque propagaba y defendía la autonomía radical política, administrativa y económica de Cuba, que pretendían imponernos los Estados Unidos, lo defendía y propagaba contra toda la prensa excepto la federal, porque era la única solución que aplicada en aquel entonces hubiera influido en el término de la guerra.

Hoy hasta el mismo Cánovas lo reconoce, no es extraño que también lo reconozcáis vosotros, lo triste es que uno y otros lo reconocéis tarde.

Sin tener en cuenta que la sangre clama sangre defendistes el más sanguinario de nuestros generales para acabar la insurrección.

¿Se ha vencido? Nó.

Aun hay periódicos republicanos que escriben en sus columnas: «Cuba será eternamente española mientras haya en la península un hombre capaz de empuñar un fusil. Con el valor de nuestros soldados hemos logrado pacificar casi toda la Isla, y cansada allí de guerra la opinión, pronto lograremos la paz.»

Mentira, todo eso es mentira.

España está cansada de la guerra de Cuba y no le importa que se pierda aunque sea llevándose el diablo. Se quiere terminar la guerra sea como sea y de la Península, cuando no haya más proletarios que llevar á la fuerza no irá nadie, á no ser que le den mucho en recompensa.

Ya ve, pues, la opinión como nosotros no faltamos en seguir á un hombre de claro talento, y de que estemos divorciados de una parte que les afixia la claridad á consecuencia de una atmósfera de mentira que respiran.

No vamos buscando á nadie, quien quiera venir con nosotros ha de aceptar un Jefe y un programa.

Y en paz con todos.

YA ERA HORA

Al fin, el partido republicano federalista adicto á la política de D. Francisco Pi y Margall, ha despertado de su letargo en Cataluña.

Mientras las diversas fracciones republicanas, ó más bien dicho, mientras ciertas personalidades erigidas en jefes del republicanismo español, no por los sufragios de sus correligionarios, sino por su propio deseo de jefatura, luchan y se revuelven para dar forma á un nuevo partido, en el que puedan figurar todos, conservando íntegras sus ambiciosas miras; y en tanto que con sus esfuerzos no logran otra cosa que poner en evidencia su debilidad, y el olvido en que tienen los principios democráticos; el partido republicano federalista de Cataluña dá patente muestra de su virilidad, y logra sin dificultades, redactar

unas bases de reorganización con las cuales se podría llegar, en un momento dado, al triunfo completo de nuestros ideales.

Todos aquellos que, amodorrados por la inacción, no trabajan en pro de lo que siempre trabajaron, desilusionados por el modo de proceder de los que en otras épocas erigieron en jefes; aquellos otros que sugestionados por el afán de obtener algo práctico y decisivo, abandonaron su antiguo credo, siguiendo las huellas de los que hasta la fecha no han logrado edificar nada sólido; acójense á las democráticas bases de reorganización que vieron la luz en uno de nuestros últimos números, y ayúdenos con fe á reedificar el templo de la federación, que si se pudo creer algún día en su ruína, hoy nos promete albergar en su seno lo más saneado del republicanismo español.

Bastó la iniciativa de algunos correligionarios de Barcelona, que como nosotros deploraban la apatía que se había apoderado del que antes fué vigoroso partido, para que se reuniera delegaciones de la mayoría de las comarcas importantes de Cataluña; en un local, ya propio de los adeptos á la política del Sr. Pi y Margall. Allí se encontraron los antiguos propagandistas de nuestras doctrinas, los veteranos de nuestro ejército, y al calor de su inquebrantable entusiasmo junto con el elemento joven, de cuyas energías necesitamos, establecieron las bases de organización que ya conocen nuestros lectores, y que podrán ser modificadas por el partido, en cuanto esté constituido en la forma que se proyecta.

Lo que se ha logrado, es ya mucho; procuremos todos que el fruto de estos trabajos no se malogre por nuestra causa.

Cada ciudadano, catalán, resida en uno ú en otro punto, que sienta entusiasmo por las ideas republicanas federales ha de procurar tener en su pueblo una representación del partido, un comité, porque sin comités nuestro trabajo resultaría completamente estéril.

El Comité para nuestro partido es el centro de atracción de los organismos sueltos, es allí donde se conserva el fuego sagrado de nuestras ideas, de allí parten las iniciativas: de las constantes relaciones entre los comités de las localidades, nace el conocimiento exacto de nuestras fuerzas, y la virilidad de nuestro partido. Es necesario, pues, que ni un solo pueblo de nuestra comarca quede sin comité Republicano Federalista; sin él ¿cómo podrían tomar parte en las elecciones de comités provincial y regional que próximamente van á tener lugar?

NOTICIAS

✂ Nuestro Alcalde ha mandado extender y repartir un paquete de papeletas de multa á los dueños de algunos perros de la ciudad. No comprendemos el sistema empleado esta vez y no lo aprobamos porqué nada tiene de formal ni de sólido.

Si es que ha querido inponer un arbitrio, solo lo pagarán los vecinos conocidos que tengan de estos animalitos, dejando de efectuarlo los de muchos que pululan por la ciudad sin que nadie sepa su domicilio, y que dan mucho miedo por lo hambrientos que transitan.

Entiéndase bien, que todas las medidas de rigor empleadas contra esos canes vagamundos, nos parecen poco, pues entendemos que más vale la tranquilidad de una persona que todos los perros habidos y por haber, y por esto suplicamos al señor Alcalde que estudie un proyecto en el cual obligue á los que se quieran dar el gustazo de criarlos, á una contribución anual como sucede en otros países mas adelantados que el nuestro.

Podría con este nuevo sistema emplear el lazo, y las multas que ahora impone, las podría imponer á los amos de los perros que aún pagando la susodicha contribución corrieran por las calles

solos sin bozal y no dejar vivir en todo el año á uno que no estuviese sujeto á lo antedicho.

Vale la pena de estudiar esto en bien de la humanidad, calcúlese el disgusto y la mortal zozobra en que viven las familias que algun perro, esté ó no rabioso, haya mordido á algun individuo de ella.

No espere nuevas desgracias.

✂ En pocos días de diferencia ha habido dos suicidios, uno por manía *judicial* y otro motivado por la miseria.

Triste es tener que consignar en las crónicas, noticias de hombres honrados que ponen fin á sus días por defectos de la sociedad.

Léjos de corregirse estos defectos, aumentan diariamente, y aumentan como es natural, los suicidios y los crímenes.

✂ Los vecinos del barrio de San Pedro, se quejan con muchísima razón, del abandono que les tiene el Ayuntamiento.

En días de calor es imposible transitar por el citado barrio, á causa del pésimo estado que se hallan las cloacas y la limpieza.

Llamamos la atención del señor Alcalde, para que corrija tal abuso.

✂ Tomamos de *La Unión* de Pontevedra la siguiente noticia, que publicamos con gusto, porque trata del viaje que por Galicia efectúa nuestro buen amigo y correligionario D. José Rubaudonadeu:

«Dentro de breves días tendremos el gusto de estrechar la mano de nuestro excelente amigo el probado republicano D. José Rubaudonadeu y Corcelles.

En el viaje por esta hermosa tierra gallega, ha recibido el señor Rubaudonadeu inequívocas muestras de simpatías, pues según vemos en la prensa regional en todos los pueblos de alguna importancia le han recibido nuestros correligionarios muy afectuosamente.

El simpático exdiputado de las constituyentes está siendo objeto de grandes distinciones en Santiago, en donde todo el mundo le aprecia por sus relevantes cualidades.

Los amigos federales de Conjo, que siguen al ilustre Pi, han ido á Santiago con objeto de estrechar aquella mano que tantas veces empuñó el fusil detras de las barricadas, para defender la Libertad y la República.

Según nos comunican de Vigo es allí esperado de un día á otro.

Bien venido á estas tierras el esforzado compañero de la Libertad.»

✂ El martes fué muerto por la justicia en Barcelona el reo Silvestre Lluís, que intentó suicidarse antes de ser puesto en capilla.

En los vários telegramas que se espidieron á Madrid solicitando el indulto figura uno del Abogado defensor de Lluís que dice así:

«En nombre de la Ley de Dios que prohíbe matar, suplico al Jefe del Estado indulte á Lluís de la pena de muerte.»

—El Abogado defensor, Laporta.

Nosotros aprovechamos esta triste ocasión para hacer constar una vez mas nuestra enérgica protesta contra la pena de muerte.

La justicia mata; no es justicia, es venganza.

✂ El lunes debía celebrar sesión nuestro Ayuntamiento; no la celebró porque no asistieron á ella los señores concejales.

Como de costumbre estaban citados para la de segunda convocatoria que debía tener lugar el miércoles, no se celebró tampoco porque nuestros representantes asistieron á la función de vísperas del *Corpus* en la Catedral acompañados de los gigantes y enanos (jediles y gigantes!)

Ya ven si son religiosos, abandonan los intereses del Municipio para concurrir á las ceremonias de la Iglesia.

¡Buenos frailes están hechos!

✂ Se ha encargado de la alcaldía por ausencia del señor de Espona D. Antonio Boxa; le agradeceríamos atendiese á los vecinos de la calle de Figuerola que se quejan del alumbrado público.

Y esto que en ella vive uno de la *casa grande*.

✂ Fué muy comentado anteayer el que no fueran á la procesión del *Corpus Christi* en corporación los concejales.

Decían que se debió á una cuestión de *etiqueta*. ¡Que humildes son esos siervos del señor!

✂ Dice un periódico de Barcelona:

«Desde el castillo de San Fernando, de Figueras, nos escriben algunos de los detenidos en aquellos calabozos, manifestándonos que no son ni han sido *ánigos*, que no han tomado parte en la insurrección cubana, que no han cometido ningun crimen, que no han sido procesados ni sujetos á ningun procedimiento jurídico-legal, y pidiéndonos que se depuren las responsabilidades de que se les acusa.

Nos dicen, además, que es muy triste que españoles peninsulares, que ningun delito han cometido, tengan que verse meses y meses privados de la libertad y del goce de sus derechos de ciudadano.

Si efectivamente en el Castillo de San Fernando purgan culpas ajenas algunos inocentes, creemos que sería un deber de humanidad que las autoridades investigaran lo que haya de cierto en las quejas de que nos hacemos eco y obraran en consecuencia.»

✂ Antes de ayer fué día de procesión; estuvo concurrida como es costumbre.

Largas hileras de chiquillos y *gente obligada* la componían.

Por devoción pocos.

✂ La acreditada *Fonda del Comercio* dirigida por los señores Serra y Vidal, inaugurará como todos los años, en la verbena de San Juan, las cenas en su delicioso jardín, sirviendo helados todos los jueves y días festivos.

Ya conoce el público gerundense la excelente manera de servir que tienen nuestros amigos señores Serra y Vidal, y por lo tanto no tenemos necesidad de hacer ninguna clase de bombo.

TIJERA Y PLUMA

Leemos en *El Diluvio*:

«Madrid, 16.—Las cantidades recaudadas en la primera quincena de este mes, segun datos del ministerio de Hacienda, acusan un aumento de 704'433 pesetas sobre la recaudación obtenida en igual período del año anterior.

Se dice que el número de fincas embargadas por el fisco para cargo de contribuciones este año en algunas provincias es tan grande como no lo fué jamás.»

Se entera *La Lucha* porque es de necesidad el planteamiento de la República.

Cuestion de sexos.

Dice *El Nacional*:

«Dentro y fuera de casa anda muy caído estos tiempos el género masculino y así es corriente que se confunda la virilidad con el atrevimiento y la franqueza con la procacidad. Las alegres comadres del palacio de Oñate se espantan, naturalmente, de que el señor Cánovas del Castillo confirme con cada acto la entereza de su carácter, y no perdonan á *El Nacional* la espontánea viveza de su sinceridad ardorosa.»

Es lo único que les faltaba á los liberales.

Que les pusieran mote.

Y ya lo tienen.

Las alegres comadres.

Dos noticias distintas y una sola moraleja anarquista,

La primera noticia:

Leemos en *La Época*:

«Pedro Leal, anciano de setenta años, residente en la calle de Fernandez de los Ríos, número 5, barrio de Pozas, hallándose en la mayor indigencia, ha tenido que recoger enferma y desvalida á la esposa de su hijo, soldado de la

reserva, destinado al ejército de Cuba.

Se ruega á las almas caritativas que procuren algun alivio á la triste situación, de estos desgraciados.»

Segunda noticia.

Leemos en varios periódicos de Madrid:

«Además del alfiler regalado por la duquesa de Nájera al espada Fuentes, en atención á haberla brindado un toro, se está construyendo una petaca de plata oxidada, con «cabouchon» de záfiro por muelle. Tiene en una cara dos estoches de torear, cruzados, y bajo una montera de torero, todo en brillantes, y en el otro lado y en iguales piedras, las iniciales.»

De la moraleja nada decimos.

Ya hemos dicho que es anarquista.

Y la propaganda anarquista está rigurosamente prohibida.

El derecho de insurrección.

Recuerda *El Tiempo* el discurso pronunciado por Cánovas en 1865 contra Narvaez y de ese discurso es este párrafo:

«Donde quiera que se profesa, donde quiera que se declara, ya que me obliga á extenderme sobre este punto el señor ministro de la Gobernación; donde quiera, digo, que se sostiene y que se declara que el Gobierno, EN POCO Ó EN MUCHO, tiene el derecho de sobreponerse á la ley, allí donde se admite eso, allí se admite lo mismo que existe también al lado de tal derecho del Gobierno, el derecho á la insurrección por parte del pueblo.»

Ya lo saben los republicanos timoratos.

Cánovas lo dijo, y el órgano de Silvela lo recuerda:

Existe, frente á las demasías del Gobierno, el derecho de insurrección por parte del pueblo.

Conque si no se hace uso de ese derecho, será por exceso de *feminismo*.

Según el obispo de Cartagena, peca gravemente el católico que profesa ideas liberales.

Y dice Alvaro Ortiz en *La Ilustración Popular*: «Y yo—oficiando de obispo láico—invierto la oración y digo:

Gravemente peca el liberal que profesa teorías católicas.»

Y ¡pata!

«En la próxima semana se ultimaré la operación de 50 millones que el Gobierno gestiona con el Banco de España.»

Apunta lector si tienes espacio en tu libreta.

Agrega estos, á los anteriores, y sabrás lo que nos cuestan las guerras de Cuba y Filipinas por no haber planteado las reformas en su debido tiempo.

¡Oh! soberbia, maldita seas!

ENTENDÉMONOS

La Lucha con el afán, tal vez, de crear discor dias en el campo republicano, inserta en el número del sábado último un artículo de *El Nuevo Régimen*, y después de comentarlo á su gusto, dándole torcida interpretación, dice á los republicanos de la *fusion* que sueñan despiertos al pretender implantar en España la república.

Dice también á los federales que son ciegos instrumentos del señor Pí y Margall.

Nada más equivocado que esto, señores de *La Lucha*; no sueñan, nó, los republicanos unitarios (al menos muchos de ellos) fusionando todas las fracciones que militaban en el partido republicano; nosotros por nuestra parte, ya hemos manifestado en anteriores números y lo repetimos ahora que hemos visto con grata satisfacción el que se hayan

unido bajo un mismo programa, y lo aplaudimos de todo corazón, porque constituía una verdadera necesidad para la causa que defendemos.

Formados en dos grandes partidos, los republicanos españoles, el federal y el unitario, robustos y capaces cada uno por sí, para regir los destinos de la patria, pronto ha de ser á un hecho la inteligencia, para restaurar la República Española.

Mal que pese á los monárquicos del fuste de *La Lucha* sucederá así.

De esto está convencido todo el mundo incluso *La Lucha*, diario de la situación, que sin comprender el alcance del mencionado artículo (ó no queriéndolo comprender) pone el grito al cielo y pronostica á sus lectores lo que sucederá el día del triunfo republicano; se repetirán (dice) aquellos abominables tiempos del 73.

Abatida como está la patria por los desaciertos de los gobiernos de la restauración que se mueven en torno de la caduca monarquía, gime el pueblo español bajo el yugo de una tiranía cruel é insostenible que le avergüenza por las impunidades y concupiscencias de todos; cuando aun esto se apure más y no quede ni dignidad ni nada, claro está que de esperar el pueblo este final, habrá desmanes, (culpa de los monárquicos jamás de los republicanos) en la revolución futura, pero desmanes momentáneos, igual al desbordamiento de los rios, que vuelven después de extenderse por los campos á su cauce y habrá como en todas las luchas del pueblo cansado de sufrir, sangre y venganzas y todo... y será temible y terrible, y no lo podrán detener ni los mismos republicanos, porque la revolución nacerá á consecuencia del hambre y de la miseria producidas por una época de desgobierno. Vendrá la calma, como renace después de las grandes tempestades, purificándose la atmósfera, y se instaurará entonces la república, única forma de gobierno que puede remediar nuestros males.

Para que todo esto no suceda, en vez de advertir *La Lucha* á los republicanos, debería *parar los pies* á sus correligionarios, que dirijen al pueblo por este camino. No serán, nó, los republicanos autores del mal que profetiza; será el pueblo en masa que sufre... y espera.

Noy.

Gerona: Imprenta de Pablo Puigblanquer.

AGUA FERRUGINOSA CARBÓNICA DE LA FONT DE 'N LLIURE

Se espense en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (*Torre de Lesna*.)

ABONOS para 12 botellas, 1'50 pesetas.

MEDIO ABONO, 0'80 pesetas.

Nota.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.

Tienda de Comestibles

DE

Antonio Barguñá Boxa

Rambla de la Libertad, núm. 2

GERONA

Especialidad en conservas de todas clases.

Precios reducidísimos.

SECCION DE ANUNCIOS

ALFREDO RAMIRO TORRENTE

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

Taller de Tornería DE JOSÉ FONTAN

10, Herrerías Viejas, 10

En este Establecimiento se confeccionan toda clase de artículos de tornería para muebles.

Gran Hotel del Centro

DE JOSÉ FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inesplosivos para la producción del Gás Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR
ANTIGUA DE SAN ANTONIO

Progreso, 3, Gerona

LA UNIÓN Y FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros
contra incendios y sobre la vida

Capital social. 12.000.000 » pesetas.
Primas y reservas. 44.489.006'36 »

Capital satisfecho por siniestros de incendios en el año 1896, dos millones ochocientas mil veinte pesetas treinta y dos céntimos.

AGENTE EN ESTA CAPITAL Y SU PARTIDO, D. Leandro Comas.—Santa Clara, 1.º 3.º

Representante del Estomacal Bonet.

SASTRERIA

DE

Narciso Viñas é hijo

PALAFRUGELL

Novedad—Prontitud—Perfección

Este establecimiento recibe los encargos en San Antonio de Calonge (casa Lázaro Barrera) y en San Juan de Palamós (casa Ausella) todos los Domingos.

ABANICOS—SOMBRILLAS—BASTONES

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

á precios reducidos

FEDERICO MARESMA.—Gerona

SASTRERÍA

— DE —

EMILIO MARI

Ciudadanos 10, Gerona

EMILIO TEIXIDOR

3 - BESADÓ - 3

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

PARA LA PRESENTE TEMPORADA

Guantes, abanicos, sombrillas, bastones, corbatas y demás artículos especiales de la casa.

Precios reducidos.

Latonería y Fundicion

— DE —

Enrique Gallostra

Ballesterías 27, Gerona

ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS

Casa La Quima

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO
SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, Gerona

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 Francos
Reservas.	9.365,000 »
Primas á recibir	75.183,878 »
<i>Total de garantías.</i>	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15.559,869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.
SUBDIRECTOR EN GERONA.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º

ZAPATERÍA «LA ECONÓMICA»

DE

LLOBERAS Y COMPAÑIA

Calle de la Cort - Real, número 21.—GERONA

Los dueños de este Establecimiento ponen en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » »

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

GRAN TALLER DE EBANISTERÍA Y SILLERÍA

— DE —

FELIO INGLADA

7, Plaza del Aceite, 7

Restauración de toda clase de muebles

MUEBLES

F. DURÁN

11, Ciudadanos 11,

Quién visite este establecimiento encontrará un grande y variado surtido de todas clases.

Agua Minóxima

No quiero tener mas canas
y así la semana próxima
me voy á teñir el pelo
con la tintura MINÓXIMA.

ABISINIA

Tintura instantánea para el cabello y barba
ÚNICO PROPIETARIO

Maximo Fernandez

Proveedor de la Real Casa, Gerona

Nota. No dejarse sorprender con la Abisinia que
expende un alpargatero que tiene... Higiénica.

Máximo Fernandez.